

Biomarcadores en el cáncer de próstata. Utilidad en la práctica clínica

Biomarkers in prostate cancer. Implications for clinical practice

Miguel Efrén Jiménez Romero, Israel Caro Gómez *

*Servicio de Urología. Hospital Universitario de Puerto Real. Puerto Real (Cádiz). * Universidad de Cádiz, Facultad de Medicina.*

INTRODUCCIÓN

Hoy en día, el cáncer de próstata (CaP) se considera uno de los problemas médicos más importantes a los que se enfrenta la población masculina. De hecho, en los países occidentales, es la neoplasia sólida más frecuente, y supera en número al cáncer de pulmón y al colorrectal. Además, actualmente, constituye la segunda causa de mortalidad por cáncer en los varones¹.

El único marcador usado actualmente en el diagnóstico del CaP y en la monitorización del tratamiento es el antígeno prostático específico (PSA), pero tiene sus limitaciones. En términos de marcador diagnóstico, el PSA presenta una especificidad baja (33%)². Una mejora en el diagnóstico con marcadores de *screening* más específicos, evitaría un gran número de biopsias de próstata innecesarias y constituiría, a su vez, una prueba diagnóstica menos invasiva. El PSA tiene, además, poco valor como biomarcador de pronóstico. Uno de los mayores problemas clínicos del CaP es decidir qué opción de tratamiento se adapta mejor a cada paciente en el momento del diagnóstico. El CaP es extremadamente heterogéneo y puede presentarse como una enfermedad indolente o agresiva. Desafortunadamente, no disponemos de biomarcadores que predigan la progresión de la enfermedad en el momento del diagnóstico. El uso del PSA ha liderado el diagnóstico de muchos cánceres potencialmente indolentes, y los tratamientos agresivos de estos han causado una significativa morbilidad sin beneficio clínico en muchos casos. Por el contrario, es de sobra conocido que, aproximadamente, un 30% de los pacientes tratados con intención curativa van a experimentar recaída a los 5 años de iniciado el tratamiento; de ahí la importancia de definir mejor los grupos de riesgo³. En la actualidad no hay un método definitivo para diferenciar el cáncer indolente

del agresivo y las estrategias de vigilancia activa no convencen a los especialistas.

La toma de decisiones terapéuticas en pacientes con CaP resistente a la castración es un desafío debido a los cambios frecuentes e inconsistentes en el suero del PSA, a los síntomas del paciente y a los hallazgos radiográficos. Actualmente, las células tumorales circulantes (CTC) han demostrado ser el factor predictor independiente de supervivencia global más importante⁴. Teniendo en cuenta los recientes hallazgos, los miRNAs podrían tener un papel importante junto a las CTC y el PSA en la predicción de la respuesta al tratamiento.

Con el siguiente trabajo, pretendemos discutir el uso potencial de nuevos biomarcadores en el CaP, lo que supone un campo de trabajo importante en la detección precoz, el pronóstico y la respuesta al tratamiento de este tipo de cáncer. A su vez, pretendemos caracterizar al "siguiente Test PSA", definiendo las características que debería presentar. Todo ello suministra una gran oportunidad para aplicar estos hallazgos en el manejo de las decisiones clínicas de nuestros pacientes.

BIOMARCADORES EN EL CÁNCER DE PRÓSTATA

El Instituto Nacional del Cáncer define biomarcador como "una molécula biológica que se encuentra en la sangre, en fluidos corporales o tejidos, siendo un signo de un proceso normal o anormal o de una condición o enfermedad"⁵. El biomarcador ideal debe informar sobre la enfermedad y su progresión, identificar a los individuos de alto riesgo, predecir la recurrencia y monitorizar la respuesta al tratamiento. Debe ser econó-

Correspondencia

Email: miguelefrenjimenez@gmail.com
israelcarogomez@gmail.com

mico, no invasivo, de fácil acceso y rápidamente cuantificable. Como hemos comentado, con esta revisión pretendemos analizar las deficiencias de la prueba del PSA con respecto a estos ideales, resumir los biomarcadores emergentes más prometedores para el CaP y la necesidad de desarrollar una prueba que distinga entre pacientes sanos, pacientes con hiperplasia benigna de próstata, pacientes con un cáncer clínicamente insignificante y pacientes con cáncer clínicamente significativo (cáncer de próstata resistente a la castración [CPRC], metastásico).

La revolución en la genómica del cáncer está cambiando el campo del diagnóstico y la terapéutica de éste, lo que nos lleva a la era de la medicina personalizada, en la que la selección del tratamiento se basa en las características moleculares del tumor de cada paciente. Para el logro y la implantación de este objetivo en la práctica clínica, se requiere de la identificación de biomarcadores predictivos, de la validación de las pruebas para la medición de estos biomarcadores y, por último, de ensayos clínicos prospectivos diseñados para calificar el biomarcador en un contexto específico de uso. A pesar de los extensos esfuerzos de la investigación, hasta la fecha en la práctica clínica se han introducido pocos biomarcadores para este cáncer. Prestaremos especial atención a los biomarcadores descritos recientemente, aquellos de aplicación en la práctica clínica urológica actual o cuyo uso se espera próximamente. En la **Tabla 1** resumimos los diferentes biomateriales disponibles

actualmente para la identificación de biomarcadores de cáncer de próstata, así como sus ventajas e inconvenientes.

BIOMARCADORES EN EL SCREENING Y DIAGNÓSTICO DE CÁNCER DE PRÓSTATA

La determinación de PSA en suero continúa siendo el test de *screening* más utilizado en el diagnóstico del CaP. Sin embargo, no hay un único valor de PSA fiable que nos permita distinguir a pacientes con CaP de aquellos que no lo padecen y, así, una de las consecuencias del uso del PSA como *screening* en la población es el costo y la morbilidad que la biopsia de próstata conlleva en pacientes sin cáncer. En un intento de mejorar el funcionamiento del PSA en sí mismo, ha habido numerosas investigaciones, incluyendo la medición del PSA libre e isoformas de PSA.

Gen PCA3 (Antígeno de cáncer de próstata 3)

El hallazgo de nuevos marcadores con una alta especificidad en el diagnóstico del CaP centra gran parte de las investigaciones actuales. Cabe destacar el PCA3, un marcador de ARNm no codificante específico de la próstata que se sobreexpresa en el 95% de los CaP cuando se comparan con tejido prostático normal o con hiperplasia benigna de próstata⁶. Tras numerosos estudios, que confirmaban estos hallazgos, se comer-

SANGRE / PLASMA	TEJIDO	ORINA	SEMEN
CTCs ADN/ARN miARN PSA Exosomas	ADN/ARN AMACR Histopatología/ inmunohistoquímica Score Gleason	ADN/ARN miARN Protosomas/exosomas PCA3 TMPRSS2:ERG	Protosomas Exosomas Proteínas ADN/ARN
Ventajas - Biomarcador diagnóstico - Biomarcador pronóstico - Mínimamente invasivo - Bajo costo	Ventajas - Biomarcador diagnóstico - Biomarcador pronóstico - Análisis directamente desde tejido prostático	Ventajas - Biomarcador diagnóstico - Biomarcador pronóstico - No invasivo - Gran volumen - Bajo costo - Acceso a proteínas directamente desde próstata	Ventajas - Biomarcador diagnóstico - Biomarcador pronóstico - Relativamente no invasivo - Gran volumen - Bajo costo - Acceso a proteínas directamente desde próstata
Desventajas - Complejo - Variabilidad entre pacientes influenciada por ambiente y estado de salud (infección, enfermedad no conocida)	Desventajas - Técnica invasiva - Efectos derivados de la toma de muestras - Alto costo	Desventajas - Baja concentración de moléculas - Variabilidad entre pacientes	Desventajas - Baja concentración de moléculas - Variabilidad entre pacientes

Las muestras biológicas para la investigación del CaP incluyen sangre, orina, semen y tejido de la próstata. Cada una de ellas presenta ventajas y desventajas que pueden afectar a la validación clínica de los biomarcadores y a la adopción de éstas como pruebas de rutina. El plasma humano contiene la mayor cantidad de proteínas humanas que podrían servir como posibles marcadores para el diagnóstico y pronóstico del CaP. La orina se ha convertido en una popular fuente para el descubrimiento de biomarcadores debido a su naturaleza no invasiva. El semen es un material relativamente no invasivo para el análisis de biomarcadores de próstata. Las proteínas extraídas directamente de la próstata son de fácil acceso, sin embargo, existe una gran variabilidad de composición entre los pacientes. Por último, el tejido prostático, a pesar de una rica fuente de posibles marcadores biológicos de CaP, es el más invasivo de todos.

Abreviaturas: CTC, células tumorales circulantes; miRNA, micro ARN; AMACR, alfa-metilcil-CoA racemasa.

Tabla 1. Biomateriales disponibles para la identificación de biomarcadores de cáncer de próstata.

cializa ProgenSA PCA3 (Gen-Probe Inc., San Diego, CA, EE.UU.), prueba diagnóstica que detecta cuantitativamente los niveles de PCA3 en orina y líquido prostático.

Recientes trabajos se centran en el valor de este marcador como test de primera línea de *screening*. Con la intención de compararlo con el PSA, un reciente estudio se centra en la utilidad del PCA3 como test inicial diagnóstico. Este estudio revela que una puntuación de PCA3 >35 en orina tiene una sensibilidad del 68% y una especificidad del 55,7% en la detección del CaP, comparada con el 57,4% y el 53,8% que ofrece el PSA por encima de 2 ng/ml⁷.

Donde sí ha sido estudiado extensamente el PCA3, es en aquellos pacientes con niveles de PSA entre 2,5-10 ng/ml y en aquellos otros con biopsias previas negativas y cifras de PSA persistentemente elevadas. La FDA ha aprobado el uso del PCA3 *score* con un punto de corte de 25 como indicador de necesidad de biopsia en estos pacientes, remarcando su alto valor predictivo negativo (90%), sensibilidad de 77,5%, especificidad de 57,1% y valor predictivo positivo de 33,6%^{8,9}. Sin embargo, numerosos estudios muestran mayor rentabilidad diagnóstica con un valor de 35. Debido a esto, este valor de corte continúa siendo motivo de discusión en la actualidad.

El PCA3 ofrece mejores resultados estadísticos en biopsia inicial o en la primera de repetición, y es superado por otros marcadores como el % de PSA libre/total a partir de la segunda biopsia de repetición. Sin embargo, algunos autores han obtenido resultados estadísticos similares para el PCA3, independientemente de si la biopsia de repetición era la primera o la segunda¹⁰.

El desarrollo clínico de este marcador ha hecho que llegue a incorporarse como factor pronóstico independiente en varios nomogramas con la intención de cuantificar la posibilidad de una primera biopsia positiva, mejorando de esta manera la capacidad predictiva de los modelos previos. Según la literatura, el uso del PCA3 *score* proporciona una tasa de ahorro de primera biopsia de próstata de entre el 40% y el 67%, cuando se combina con el PSA y el tacto rectal. Sin embargo, genera más dudas como marcador único, dado que se detecta en PIN de alto grado y en algún cáncer de próstata por debajo de un valor de 35, mientras que en ocasiones no se ha detectado en algún caso con niveles por encima de 100. Por lo tanto, la capacidad predictiva del PCA3 se ve incrementada cuando se añaden otras variables como el PSA y el tacto rectal, o cuando se añaden nuevos biomarcadores, como veremos más adelante.

Isoforma del PSA 2ProPSA (p2PSA) e índice PHI

Se han descrito varias modificaciones del valor de PSA en suero, lo que podría mejorar la especificidad de éste en la detección precoz del CaP. Entre ellas figuran formas moleculares de PSA, precursores inactivos que se expresan, como es el caso del proPSA, en CaP. Una de las isoformas del proPSA, la 2proPSA se ha erigido como un potencial biomarcador al comprobar su mayor concentración en tejido canceroso¹¹. El desarrollo de este nuevo biomarcador ha permitido integrarlo en un modelo matemático junto con el PSA total (PSAt) y el PSA libre (PSAI) para generar el índice PHI (*Bekman Coulter prostate health index*), variable que se incluye en estudios actuales con la intención de valorar el potencial de este biomarcador. La hormonoterapia, la hemofilia, politransfusiones y las alteraciones en el proteinograma son algunos de los factores que pueden afectar a su determinación, y hay que tenerlos en cuenta en su manejo clínico. Por el contrario, la edad o la raza no parecen influir en sus valores¹². En la actualidad ya se dispone de un kit para la detección del p2PSA en suero.

El p2PSA demostró una mejor precisión que el PSAt y el cociente PSAI/t en la detección de CaP en la primera biopsia¹³. Se ha valorado su utilidad como marcador en varios rangos de PSA, observando que, con valores entre 2-10 ng/ml, ofrece mejores resultados estadísticos en la detección del CaP que con el PSAt y el cociente PSAI/t^{14,15}.

Gen de fusión TMPRSS2-ERG

La incorporación del *score* combinado de TMPRSS2-ERG produjo un beneficio claro al aumentar del 15 al 90% la probabilidad de encontrar CaP en la biopsia de próstata. La presencia del gen de fusión en orina y la no detección de CaP en la biopsia empieza a plantearse como una indicación clara de rebiopsia temprana, debido a la alta especificidad que ofrece este biomarcador, el "cáncer está pero no se ha detectado", lo que, sabemos, ocurre en más del 40% de las biopsias que llevamos a cabo según el esquema de 10-12 cilindros estándar.

Hipermetilación del tejido de la primera biopsia

En aquellos de nuestros pacientes con una primera biopsia negativa, pero con alta sospecha de CaP por parámetros clínicos o antecedentes de ASAP o PIN en la primera, la hipermetilación del gen APC (*adenomatous polyposis coli* y otros genes hipermetilados) en el tejido de la primera biopsia negativa podría ahorrar hasta un 30% de biopsias por el alto valor predictivo

negativo (96%) que presenta¹⁶. No se trata de un biomarcador sérico, y faltan estudios que reproduzcan y corroboren estos resultados.

BIOMARCADORES CON VALOR PRONÓSTICO Y DE RESPUESTA AL TRATAMIENTO EN CÁNCER DE PRÓSTATA

Una vez confirmado el diagnóstico, es muy difícil estratificar el tumor, debido a la naturaleza multifocal de la enfermedad. Una estratificación inadecuada del tumor puede llevar a procedimientos radicales como la escisión prostática. Además, aproximadamente, el 30% de los pacientes que se someten a una prostatectomía radical (PR) recurrirán, un indicador de que hubiera sido mejor optar por un tratamiento conservador. Así mismo, el CaP metastásico tiene un pronóstico variable que puede implicar una forma muy indolente de la enfermedad que hace que ésta no tenga impacto en la calidad de vida de los pacientes y que estos vivan hasta 15 años tras el diagnóstico. Por esta razón, se utilizan estrategias de vigilancia activa que consisten en supervisar los niveles de PSA y llevar a cabo una biopsia si se considera necesario. Si se demuestra que el cáncer progresa, se optaría por tratamientos que habría que adecuar a la edad y situación clínica del paciente. En otros casos, el CaP tiene un curso mucho más agresivo y sólo transcurren dos años de media hasta que hay signos clínicos de metástasis. Estos pacientes desarrollan rápidamente efectos locales, como la incontinencia urinaria y el dolor pélvico y, a menudo, se presentan con la enfermedad en sus últimas etapas, cuando ya no existen opciones terapéuticas curativas.

Es, sin duda, en este campo donde se necesita de manera más urgente desarrollar biomarcadores que se incorporen a los distintos nomogramas de variables clínico-patológicas que manejamos en nuestra práctica clínica.

PCA3 (Antígeno prostático gen 3)

Existen controversias entre los autores que han validado este marcador con fines pronósticos. Con la idea de conocer el papel que este marcador pudiera jugar en la vigilancia activa, Ploussard y cols. estudian la relación entre los niveles de PCA3 y el volumen tumoral en 106 pacientes con CaP de bajo riesgo y sometidos a cirugía radical. Concluyen que existe una correlación lineal significativa entre los niveles de este marcador y el volumen tumoral. Por tanto, la adición del PCA3 *score* puede mejorar los modelos predictivos de bajo riesgo tumoral y de CaP insignificante, mientras que, por el contrario, no mejora la capacidad predictiva de afectación extraprostática e invasión de las vesículas semina-

les^{17,18}. La tendencia más consistente en la literatura es que el valor de PCA3, incluso con valores de *score* entre 20 y 35, se relaciona con tumores de bajo volumen y con CaP insignificante, por lo que su papel en el futuro podría ser caracterizar a aquellos pacientes con CaP candidatos a protocolos de vigilancia activa; si bien, su valor en el seguimiento es más controvertido.

El bajo número de pacientes analizados puede estar detrás de las controversias en el valor pronóstico del PCA3. Nosotros concluimos que, hasta el momento y de acuerdo con los estudios analizados, no hay ninguna evidencia para la utilidad de PCA3 en los protocolos de vigilancia activa. Así mismo, creemos que este test no es capaz de predecir la agresividad del CaP. El valor pronóstico de este marcador merece un análisis con un mayor número de pacientes y un examen como variable pronóstica independiente en estudios multivariados frente a las variables ya conocidas.

Isoforma del PSA y sus derivados como el porcentaje de p2PSA/PSA libre y el Prostate Health Index

La relación entre el p2PSA con el Gleason de la biopsia de próstata ofrece resultados controvertidos. Un análisis de 350 muestras de PR demuestra que, en el multivariante, la determinación del % p2PSA mejoraba la predicción de factores patológicos de mal pronóstico en la pieza quirúrgica¹⁹.

Gen de fusión TMPRSS2-ERG

Las implicaciones pronósticas del gen fusión (TMPRSS2:ERG) generaron controversias en un principio, debido a la heterogeneidad de las series estudiadas y a las diferentes técnicas que se emplearon en su determinación. El TMPRSS2-ERG está presente en muchos CaP. La validación del *score* del gen de fusión (GF) en orina después de un masaje prostático tiene un alto valor pronóstico, ya que está relacionado estadísticamente con el Gleason tanto de la biopsia como de la pieza de PR, así como con la presencia en la pieza de CaP significativo (especificidad superior al 90% y valor predictivo positivo del 94%). Actualmente, está en fase de investigación y no se encuentra aprobado aún.

La combinación en orina de PCA3 y TMPRSS2-ERG junto con los niveles de PSA en suero han sido postulados para mejorar el rendimiento en la detección del CaP, ofreciendo claramente información pronóstica. Así mismo, el *score* del GF se mostró relacionado con el Gleason de la biopsia de próstata y con el estadio patológico²⁰.

En un estudio de 521 pacientes sometidos a PR²¹, se relacionó la presencia del GF con un Gleason <7, pero por el contrario, no ocurría lo mismo con el estadio patológico ni con el pronóstico de esos pacientes²². En pacientes intervenidos sin hormonoterapia (HT), el GF en sí no marca diferencias en cuanto a la supervivencia libre de progresión bioquímica o libre de progresión, pero cuando se divide a los pacientes en función de su presencia o ausencia de la fusión, se obtienen paneles clínico-patológicos diferentes²³. Por el contrario, sí que se objetivan diferencias en expresión génica en función de la presencia o ausencia de la fusión, y esta diferente expresión de copias de GF sí que podría marcar diferencias pronósticas^{24,25}.

Otro estudio reciente en pacientes con CaP sometidos a observación revela que la presencia de la fusión se asociaba a una mayor mortalidad por CaP²⁶. A su vez, se ha apuntado que una variante genética de la fusión, denominada 2+Edel y caracterizada por la duplicidad de la fusión TMPRSS-ERG junto a la delección intersticial de las secuencias 5' de ERG, se relaciona de manera independiente con una peor supervivencia. Una serie de pacientes con CPRC metastásico demostró que todas las metástasis portadoras de la fusión se asociaban a las variable 2+Edel²⁷.

Panel de genes

Un reciente estudio²⁸ identifica una serie de genes que indican la progresión del CaP, genes que a su vez pueden usarse como biomarcadores, con la intención de definir grupos de pacientes con alto riesgo de desarrollar CaP. En la actualidad, no hay un método definitivo para diferenciar el cáncer indolente del agresivo y las estrategias de vigilancia no convencen a los especialistas. Por esta razón, en el estudio se pretenden identificar marcadores de progresión del CaP usando un panel de 91 genes y evaluando sus niveles de expresión de tejido tumoral.

Se estudió la expresión genética en una serie piloto de muestras de PR de 29 pacientes, en la que se identificaron 10 genes, de los que 6 podrían ser utilizados para predecir la progresión del CaP, demostrada por el grado Gleason y por la recurrencia, hasta en un 89,7% de los casos.

Los 6 genes definidos fueron: ANPEP, EFNA1, ABLI1, INMT, HSPB1 y PSCA. Usado conjuntamente con la determinación del Gleason y el nivel de PSA antes de la cirugía, el gen TRIP resultó capaz de predecir la recurrencia en el 86% de los casos.

Una de las conclusiones del trabajo, más allá de la identificación de los genes, es que el uso de biomarcadores

múltiples demuestra una mayor habilidad para identificar correctamente la enfermedad agresiva que un único biomarcador, por lo que pueden ser preferibles los análisis multivariantes a los univariantes. Esto no es del todo sorprendente, ya que el cáncer es una enfermedad compleja que se produce como resultado de distintas mutaciones de genes involucradas en una variedad de vías bioquímicas. Es más, las mutaciones carcinogénicas pueden no ser idénticas para todos los individuos, por lo que puede ser inapropiado esperar que un único biomarcador sea capaz de identificar la progresión de la enfermedad, como sugiere este estudio y otros similares.

Los autores, también, apuntan a que las muestras usadas en el trabajo pueden estar sesgadas, al haberse utilizado sólo tejidos de tumores extraídos de PR, un procedimiento recomendado generalmente para los tipos con cáncer menos agresivos. Así, sugieren que, en otros estudios, tengan en cuenta tejidos provenientes de biopsias y no de extirpaciones quirúrgicas.

En conclusión, este estudio presenta un panel de genes potencialmente indicadores de progresión del CaP. Para verificar el valor de cualquiera de las firmas genéticas, se requiere de un estudio con más muestras. Pero este trabajo, en conjunción con otros similares, ayudará a encontrar los biomarcadores que se deben buscar en la estratificación del CaP.

Células tumorales circulantes (CTC)

La detección de CTC puede ofrecer información pronóstica así como servir de monitorización de las terapias aplicadas. Se han utilizado varias técnicas para su determinación: RT-PCR, por actividad telomerasas, por puntificación de anticuerpos que detectan antígenos de superficies de las CTC o por técnicas de flujo celular con métodos de caracterización inmunofluorescentes o inmunomagnéticos. Actualmente, solo el sistema CellSearch (Veridex, Warren, NJ, USA) está aceptado para estudiar el CaP.

Su desarrollo ha sido mayoritario en el seguimiento, caracterización y medición de respuesta en el CaP metastásico y en el CaP resistente a la castración, dado que su detección en CaP órgano-confinado es baja (11%) y su papel pronóstico en este grupo ha sido menos estudiado. Las CTC en pacientes con CaP resistente a la castración pueden exhibir ciertas características diferenciadoras como la expresión de PSA, amplificación de receptor androgénico, gen de fusión TMPRSS2-ERG, etc..., que a su vez podrían ser caracterizables como elementos pronósticos o de monitorización de respuesta.

La incidencia de un tumor resistente a la castración metastásico representa una importante causa de mortalidad relacionada con el CaP. La invasión metastásica se ha considerado, en general, un proceso tardío de la progresión maligna; pero, en diversos estudios, se ha sugerido que la diseminación de las células cancerígenas primarias a distancia podría ser un acontecimiento precoz de la tumorigénesis. Además, las CTC pueden evitar el filtro de los ganglios linfáticos y propagarse directamente a través del torrente circulatorio hasta órganos a distancia. Estos hallazgos han propiciado el desarrollo de diferentes análisis para la detección de células tumorales diseminadas en médula ósea y de las CTC en sangre periférica. La mayoría de los estudios clínicos sobre células tumorales diseminadas prestaron atención a la médula ósea, el lugar más frecuente de las metástasis del CaP. Algunos investigadores hallaron correlaciones significativas entre la presencia de células tumorales diseminadas y los parámetros clínico-patológicos, como un grado elevado de Gleason o enfermedad metastásica²⁹. Además, la presencia de células tumorales diseminadas en la médula ósea en el momento del diagnóstico representa un parámetro pronóstico negativo, independiente en pacientes con CaP localizado³⁰. Puesto que la aspiración de la médula ósea es un proceso cruento, los esfuerzos recientes se centran en la detección de CTC en sangre periférica. Hoy día, dichas CTC se pueden detectar fácilmente por PCR en el momento del diagnóstico antes, durante y después del tratamiento, y un aumento de su número se ha asociado con un Gleason y estadio elevado. Por otro lado, el estudio de la dinámica de la CTC después del tratamiento, demostró que su recuento predice mejor el desenlace clínico que los algoritmos basados en el PSA. Los pacientes cuyos recuentos de CTC disminuyeron desde >5 células en el período basal hasta <5 células después del tratamiento, se caracterizaban por una mayor supervivencia global en comparación con aquellos que mostraron un aumento durante el tratamiento³¹. En pacientes con CaP órgano-confinado, el número de CTC detectables parece ser reducido. La caracterización de la CTC y de las células tumorales diseminadas en pacientes con CaP, podría proporcionar información más detallada sobre la biología del cáncer y mejorar el control de la enfermedad mediante la selección de un tratamiento efectivo dirigido en un contexto individual.

Marcadores de línea germinal

Existe evidencia de que la agresividad del CaP tiene un componente hereditario³², y varios grupos han analizado marcadores de riesgo de la línea germinal asociados

con la agresividad de la enfermedad. Un alelo asociado con el riesgo de desarrollar CaP y que también se ha asociado con agresividad y con mortalidad específica por CaP en más de un estudio es el rs2735839 (KLK2-KLK3)^{33,34}.

KLK3 codifica PSA y el alelo de riesgo SNP (polimorfismo de un solo nucleótico) rs2735839 (G) fue uno de los seis loci identificados que se asociaban con mayores niveles de PSA en pacientes sin CaP. Curiosamente, es el alelo de no riesgo rs2735839 (A), el que se ha correlacionado con una peor supervivencia específica por CaP. Una de las hipótesis que explica estos resultados es que los niveles elevados de PSA se asocian con un mayor riesgo, pero con enfermedad más indolente, pudiendo permitir que el cáncer en estos pacientes sea detectado en una etapa temprana y así protegerse de la eventual mortalidad asociada con CaP³⁵. Es necesario seguir trabajando para determinar cómo la variación en este locus influye en el resultado. No importa cuál sea el mecanismo, un potencial uso clínico para este SNP podría ayudarnos a determinar un PSA de corte para la biopsia. Aquellos pacientes con el alelo A pueden beneficiarse de un punto de corte más bajo.

La mayoría de los estudios llevados a cabo sobre las variantes genéticas que afectan a la agresividad y al pronóstico del CaP se han centrado en los alelos asociados con el riesgo de desarrollar cáncer. Sin embargo, es posible que diferentes variantes influyan en el pronóstico de cáncer después de que éste se desarrolle, tales como los genes implicados en el metabolismo de esteroides, la progresión del cáncer, la vigilancia inmune o el metabolismo de fármacos. Si bien los enfoques de genes candidatos han dado resultados que merecen mayor seguimiento³⁶, es importante llevar a cabo verdaderos GWAS (estudio genoma completo) en lugar de estudiar los conjuntos seleccionados de SNPs. Una dificultad en estos estudios ha sido la heterogeneidad en la definición de agresividad de la enfermedad, incluso dentro del mismo estudio³⁷. Por lo tanto, los estudios futuros deben incluir un gran número de pacientes de diversos orígenes étnicos y con definiciones estandarizadas de agresividad.

PANELES DE MÚLTIPLES BIOMARCADORES

La renacida necesidad de mejorar la capacidad pronóstica y predictiva del PSA conlleva a la irrupción de nuevos biomarcadores como arma diagnóstica en el quehacer diario del urólogo. Sin embargo, la alta prevalencia del CaP, su heterogeneidad y las distintas vías moleculares potencialmente implicadas en su patogénesis hacen que sea improbable que un único marca-

dor molecular tenga una sensibilidad y especificidad suficientemente altas para considerarlo idóneo. Ello ha dado pie a que en los últimos años hayan empezado a publicarse combinaciones de múltiples marcadores séricos y/o en orina que sumados, aumenten la ratio sensibilidad/especificidad para el diagnóstico del CaP.

Se han descrito modelos predictivos para indicar la biopsia de próstata basados en paneles de biomarcadores múltiples; por ejemplo, Salami en un estudio piloto, propone dividir a las pacientes candidatos a biopsia según un PSA mayor o menor de 10 ng/ml y, en cada grupo indicar o no la necesidad de ésta en función de la presencia de PCA3 +/- genes de fusión detectados en orina. Concluye que se pueden ahorrar hasta un 67% de las biopsias innecesarias con solo un 15% de falsos negativos³⁸.

También se han desarrollado paneles de múltiples biomarcadores en orina que no incluyen el PCA3, como el descrito por Nguyen y cols. para 4 variedades de fusión de los genes TMRSS2-ERG, y que dada la alta especificidad del gen de fusión, podría ser útil para la indicación de biopsia de próstata de repetición³⁹.

DISCUSIÓN

El desarrollo del PCA3 supuso un renacer en el interés de la comunidad científica urológica por el refinamiento y la caracterización pronóstica del CaP. Los progresos biotecnológicos obtenidos en las últimas fechas, representan una fuente notable de biomarcadores tisulares y séricos, exigiéndonos un rigor en su desarrollo clínico y molecular para la selección de aquellos que puedan aportar información pronóstica o diagnóstica a los nomogramas ya establecidos. Estos nomogramas clínicos, basados en la puntuación del grado de Gleason, el estadio tumoral y los valores séricos de PSA, continúan siendo, en la actualidad, las mejores variables pronósticas en nuestros pacientes con Ca.

Con los inconvenientes bien conocidos del PSA, hay un esfuerzo centrado en el desarrollo de herramientas de reemplazo en la detección de CaP. La prueba de PSA es actualmente el mejor biomarcador para la recurrencia del CaP y sin duda ha sido, en parte, el responsable del aumento de la conciencia actual sobre el CaP. Sin embargo, ningún estudio hasta la fecha ha demostrado que el cribado con PSA reduzca la mortalidad por CaP. Supone un desafío reemplazar el uso del PSA, debido, fundamentalmente, a su naturaleza mínimamente invasiva y a su bajo costo; pero hay, sin embargo, una necesidad urgente de complementar su uso con biomarcadores de mayor especificidad y sensibilidad. Lo idóneo sería un panel de múltiples biomar-

cadore diagnósticos y pronósticos junto con el PSA, constituyendo, en la actualidad, el centro de las investigaciones de numerosos grupos^{40,41}.

Las características que debe cumplir el biomarcador que "reemplace" al PSA debe incluir, por un lado, una alta sensibilidad y especificidad, y por otro, ser cuantificable y proporcionar resultados rápidos a bajo costo, utilizando una metodología de muestreo que sea bien tolerado por los pacientes. Cualquier prueba de sustitución debe ser capaz de monitorizar la progresión de la enfermedad y a su vez distinguir entre pacientes con CaP clínicamente significativo y pacientes con CaP clínicamente insignificante. Además, en estadios iniciales de la enfermedad, debe ofrecer información individualizada acerca de la mejor estrategia terapéutica a tomar en nuestro paciente, ya sea vigilancia activa o un enfoque agresivo (cirugía, radioterapia, quimioterapia).

El acceso a una determinación asequible y reproducible de nuevos biomarcadores como los GF y las isoformas del PSAI hará que debamos comparar bioestadísticamente unos biomarcadores con otros en distintos escenarios. En el CPRC, será necesario desarrollar biomarcadores que permitan caracterizar qué tratamiento aplicar en cada caso, dado el gran número de alternativas que se nos abren en la actualidad y el alto costo que éstas conllevan. Es posible que las CTC encuentren aquí su sitio.

Creemos que será el uso conjunto de biomarcadores en orina y suero en paneles de biomarcadores múltiples, junto con la caracterización radiológica del CaP, el escenario que marcará el diagnóstico y el perfil pronóstico del CaP en un futuro próximo, obviando biopsias innecesarias, disminuyendo la tasa de sobrediagnóstico y tratamiento, perfilando los distintos protocolos de vigilancia activa y seleccionando los distintos tratamientos en el CPRC. Será básica la aportación de múltiples instituciones con ensayos clínicos; para, de esta manera, validar, prospectivamente, la utilidad de estos biomarcadores en la toma de nuestras decisiones clínicas.

BIBLIOGRAFÍA

1. Boyle P, Ferlay J. Cancer incidence and mortality in Europe 2004. *Ann Oncol.* 2005 Mar;16(3):481-8.
2. Wolters T, van der Kwast TH, Vissers CJ, Bangma CH, Roobol M, Schröder FH, y cols. False-negative prostate needle biopsies: frequency, histopathologic features, and follow-up. *Am J Surg Pathol.* 2010;34(1):35-43.
3. Walz J, Chun FK, Klein EA, Reuther A, Saad F,

- Graefen M, y cols. Nomogram predicting the probability of early recurrence after radical prostatectomy for prostate cancer. *J Urol*. 2009;181(2):601-7.
4. de Bono JS, Scher HI, Montgomery RB, Parker C, Miller MC, Tissing H, y cols. Circulating tumor cells predict survival benefit from treatment in metastatic castration-resistant prostate cancer. *Clin Cancer Res*. 2008;14(19):6302-9.
 5. National Cancer Institute. NCI Dictionary of Cancer Terms. Available online: <http://www.cancer.gov/dictionary?cdrid=45618> (accessed on 22 June 2013).
 6. Salagierski M, Schalken JA. Molecular diagnosis of prostate cancer: PCA3 and TMPRSS2:ERG gene fusion. *J Urol*. 2012;187:795–801.
 7. Roobol MJ, Schröder FH, van Leeuwen P, Wolters T, van den Bergh RC, van Leenders GJ, y cols. Performance of the prostate cancer antigen 3 (PCA3) gene and prostate-specific antigen in prescreened men: exploring the value of PCA3 for a first-line diagnostic test. *Eur Urol*. 2010;58(4):475-81.
 8. Aubin SM, Reid J, Sarno MJ, Blase A, Aussie J, Rittenhouse H, y cols. PCA3 molecular urine test for predicting repeat prostate biopsy outcome in populations at risk: validation in the placebo arm of the dutasteride REDUCE trial. *J Urol*. 2010;184(5):1947-52.
 9. Gittelman MC, Hertzman B, Bailen J, Williams T, Koziol I, Henderson RJ, y cols. PCA3 molecular urine test as a predictor of repeat prostate biopsy outcome in men with previous negative biopsies: a prospective multicenter clinical study. *J Urol*. 2013;190:64-69.
 10. Haese A, de la Taille A, van Poppel H, Marberger M, Stenzl A, Mulders PF, y cols. Clinical utility of the PCA3 urine assay in European men scheduled for repeat biopsy. *Eur Urol*. 2008;54(5):1081-8.
 11. Chan TY, Mikolajczyk SD, Lecksell K, Shue MJ, Rittenhouse HG, Partin AW, y cols. Immunohistochemical staining of prostate cancer with monoclonal antibodies to the precursor of prostate-specific antigen. *Urology* 2003;62(1):177-81.
 12. Catalona WJ, Partin AW, Sanda MG, Wei JT, Klee GG, Bangma CH, y cols. A multicenter study of [-2]pro-prostate specific antigen combined with prostate specific antigen and free prostate specific antigen for prostate cancer detection in the 2.0 to 10.0 ng/ml prostate specific antigen range. *J Urol*. 2011;185(5):1650-5.
 13. Le BV, Griffin CR, Loeb S, Carvalhal GF, Kan D, Baumann NA, y cols. [-2]Proenzyme prostate specific antigen is more accurate than total and free prostate specific antigen in differentiating prostate cancer from benign disease in a prospective prostate cancer screening study. *J Urol*. 2010;183(4):1355-9.
 14. Jansen FH, van Schaik RH, Kurstjens J, Horninger W, Klocker H, Bektic J, y cols. Prostate-specific antigen (PSA) isoform p2PSA in combination with total PSA and free PSA improves diagnostic accuracy in prostate cancer detection. *Eur Urol*. 2010;57(6):921-7
 15. Guazzoni G, Nava L, Lazzeri M, Scattoni V, Lughezzani G, Maccagnano C, y cols. Prostate-specific antigen (PSA) isoform p2PSA significantly improves the prediction of prostate cancer at initial extended prostate biopsies in patients with total PSA between 2.0 and 10 ng/ml: results of a prospective study in a clinical setting. *Eur Urol*. 2011;60(2):214-22.
 16. Trock BJ, Brotzman MJ, Mangold LA, Bigley JW, Epstein JI, McLeod D, y cols. Evaluation of GSTP1 and APC methylation as indicators for repeat biopsy in a high-risk cohort of men with negative initial prostate biopsies. *BJU Int*. 2012;110(1):56-62.
 17. Salagierski M, Schalken JA. Molecular diagnosis of prostate cancer: PCA3 and TMPRSS2:ERG gene fusion. *J Urol*. 2012;187(3):795-801.
 18. Auپرich M, Chun FK, Ward JF, Pummer K, Babbayan R, Augustin H, y cols. Critical assessment of preoperative urinary prostate cancer antigen 3 on the accuracy of prostate cancer staging. *Eur Urol*. 2011;59(1):96-105.
 19. Guazzoni G, Lazzeri M, Nava L, Lughezzani G, Larcher A, Scattoni V, y cols. Preoperative prostate-specific antigen isoform p2PSA and its derivatives, %p2PSA and prostate health index, predict pathologic outcomes in patients undergoing radical prostatectomy for prostate cancer. *Eur Urol*. 2012;61(3):455-66.
 20. Salami SS, Schmidt F, Laxman B, Regan MM, Rickman DS, Scherr D, y cols. Combining urinary detection of TMPRSS2:ERG and PCA3 with serum PSA to predict diagnosis of prostate cancer. *Urol Oncol*. 2013;31(5):566-71.
 21. Gopalan A, Leversha MA, Satagopan JM, Zhou Q, Al-Ahmadie HA, Fine SW, y cols. TMPRSS2-ERG gene fusion is not associated with outcome in patients treated by prostatectomy. *Cancer Res*. 2009;69(4):1400-6.

22. FitzGerald LM, Agalliu I, Johnson K, Miller MA, Kwon EM, Hurtado-Coll A, y cols. Association of TMPRSS2-ERG gene fusion with clinical characteristics and outcomes: results from a population-based study of prostate cancer. *BMC Cancer* 2008;8:230.
23. Rubio-Briones J, Fernández-Serra A, Calatrava A, García-Casado Z, Rubio L, Bonillo MA, y cols. Clinical implications of TMPRSS2-ERG gene fusion expression in patients with prostate cancer treated with radical prostatectomy. *J Urol* 2010;183(5):2054-61.
24. Toubaji A, Albadine R, Meeker AK, Isaacs WB, Lotan T, Haffner MC, y cols. Increased gene copy number of ERG on chromosome 21 but not TMPRSS2-ERG fusion predicts outcome in prostatic adenocarcinomas. *M Mod Pathol* 2011;24(11):1511-20.
25. Auprich M, Chun FK, Ward JF, Pummer K, Babián R, Augustin H, y cols. Critical assessment of preoperative urinary prostate cancer antigen 3 on the accuracy of prostate cancer staging. *Eur Urol* 2011;59(1):96-105.
26. Demichelis F, Fall K, Perner S, Andrén O, Schmidt F, Setlur SR, y cols. TMPRSS2:ERG gene fusion associated with lethal prostate cancer in a watchful waiting cohort. *Oncogene* 2007;26(31):4596-9.
27. Mehra R, Tomlins SA, Yu J, Cao X, Wang L, Menon A, y cols. Characterization of TMPRSS2-ETS gene aberrations in androgen-independent metastatic prostate cancer. *Cancer Res* 2008;68(10):3584-90.
28. Larkin SET, Holmes S, Cree IA, Walker T, Basketter V, Bickers B, y cols. Identification of markers of prostate cancer progression using candidate gene expression. *BJ of Cancer* 2012;106:157-65.
29. Berg A, Berner A, Lilleby W, Bruland ØS, Fosså SD, Nesland JM, y cols. Impact of disseminated tumor cells in bone marrow at diagnosis in patients with nonmetastatic prostate cancer treated by definitive radiotherapy. *Int J Cancer* 2007;120(8):1603-9.
30. Köllermann J, Weikert S, Schostak M, Kempkens-teffen C, Kleinschmidt K, Rau T, y cols. Prognostic significance of disseminated tumor cells in the bone marrow of prostate cancer patients treated with neoadjuvant hormone treatment. *J Clin Oncol* 2008;26(30):4928-33.
31. Olmos D, Arkenau HT, Ang JE, Ledaki I, Attard G, Carden CP, y cols. Circulating tumour cell (CTC) counts as intermediate end points in castration-resistant prostate cancer (CRPC): a single-centre experience. *Ann Oncol* 2009;20(1):27-33.
32. Hemminki K, Ji J, Försti A, Sundquist J, Lenner P. Concordance of survival in family members with prostate cancer. *J Clin Oncol* 2008;26:1705-9.
33. Gallagher DJ, Vijai J, Cronin AM, Bhatia J, Vickers AJ, Gaudet MM, y cols. Susceptibility loci associated with prostate cancer progression and mortality. *Clin Cancer Res* 2010;16:2819-32.
34. Pomerantz MM, Werner L, Xie W, Regan MM, Lee GS, Sun T, y cols. Association of prostate cancer risk Loci with disease aggressiveness and prostate cancer-specific mortality. *Cancer Prev Res. (Phila)* 2011;4:719-28.
35. Kote-Jarai Z, Amin Al Olama A, Leongamornlert D, Tymrakiewicz M, Saunders E, Guy M, y cols. Identification of a novel prostate cancer susceptibility variant in the KLK3 gene transcript. *Hum Genet* 2011;129:687-94.
36. Sun T, Oh WK, Jacobus S, Regan M, Pomerantz M, Freedman ML, y cols. The impact of common genetic variations in genes of the sex hormone metabolic pathways on steroid hormone levels and prostate cancer aggressiveness. *Cancer Prev Res. (Phila)* 2011;4:2044-50.
37. Xu J, Zheng SL, Isaacs SD, Wiley KE, Wiklund F, Sun J, y cols. Inherited genetic variant predisposes to aggressive but not indolent prostate cancer. *Proc Natl Acad Sci. USA* 2010;107:2136-40.
38. Cao DL, Ye DW, Zhang HL, Zhu Y, Wang YX, Yao XD. A multiplex model of combining gene-based, protein-based, and metabolite-based with positive and negative markers in urine for the early diagnosis of prostate cancer. *Prostate* 2011;71(7):700-10.
39. Nguyen PN, Violette P, Chan S, Tanguay S, Kassouf W, Aprikian A, y cols. A panel of TMPRSS2:ERG fusion transcript markers for urine-based prostate cancer detection with high specificity and sensitivity. *Eur Urol* 2011;59(3):407-14.
40. Xie C, Kim HJ, Haw JG, Kalbasi A, Gardner BK, Li G, y cols. A novel multiplex assay combining autoantibodies plus PSA has potential implications for classification of prostate cancer from non-malignant cases. *J Transl Med* 2011;9:43.
41. Velonas VM, Woo HH, Remedios CG, Assinder SJ. Current status of biomarkers for prostate cancer. *Int J Mol Sci* 2013;14(6):11034-60.